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素的装扮，谦和又略带羞涩的脸，很难想像这是一个企业副

总该有的神情，而这些切实表现在31岁的杨会亮的脸上。 ■

成功语录 我觉得咱们中国人的传统不应该舍弃，感恩的心一

定要有。 这个朴实的安徽淮南汉子从一名中专生到东北大学

的硕士研究生；从一名生产车间操作员成长为一名独当一面

的企业副总，始终在企业对自己的培养中不断学习，来弥补

着自己的缺点。对于成功，他体会最深的，就是找准了自己

的位置、在不断的学习中积累经验。 18岁中专生独闯天下

1975年出生的杨会亮是安徽淮南市人，是淮南化工工程学校

化工专业60多名学生中离家最远的孩子。 “那个时候毕业之

后还包分配，学校把我分配到了当时还属于事业单位的沈阳

化工研究院，用现在毕业生的话来说可以算是香饽饽了。可

是离家远走对任何一个人来说都很不情愿。因为家里困难，

我没有别的选择，只身来到沈阳，人生地不熟，18岁的南方

孩子面对连语言都说不通的世界，孤独和寂寞常常侵蚀着我

的心，但我还是挺过来了。”回忆起初到沈阳的日子，杨会

亮眼眶发红。他接着说：“现在我却是60个人中日子过得比

较好的，事业比较成功的。18岁到沈阳，13年的时间，沈阳

成了我的第二故乡，我的家庭、事业和生活都在这里。” 工

作机械思维不机械 1993年，初到沈阳化工研究院的杨会亮因

为年龄小，便从院实验厂的一名基层操作人员做起。每天重

复着机械的工作，他的思维却没有变得机械。他说：“那个



时候研究项目的操作过程中有一道蒸馏的程序，因为蒸馏过

程需要加热，需要时间接收馏分，老员工们常常借着这个机

会跑到外边去聊天、抽烟，我却在想如何通过一些物理方法

对传热的效果提高，更节省时间。原来采用蒸汽加热，物料

热敏性强，不好控制。如果采用热水加热，传热比较均匀，

不容易过热，比较容易操作，物料不易分解。我通过实验证

实了想法，并打报告给上级领导，通过这个方法使整个项目

的研究效率大大提高。上级领导通过对我的进一步考查，将

我从基层操作人员提升到了技术员，得到了参与研究项目的

资格，我也成了院里最小的技术员，那年我18岁。” 搞定长

辈就带好队伍 在不到两年的时间里，化工研究院开始对成功

的科研项目进行中试生产（生产工业化），为此还另开办了

一个精细化工厂。以技术精准到位著称的杨会亮再一次晋升

为主管技术和生产的车间主任。“那个时候厂里有很多技术

和管理方面经验十足的老同志，我很敬重他们，有一些问题

自己明明知道怎样应对，也向他们虚心地再求教一番，逢年

过节拿出工资的一部分买些糕点香烟给老同志家送去。他们

看我一个小孩儿离乡背井的不容易，做事又很精细，也都特

别照顾我。有了这些老同志压阵，我把车间的管理工作做得

有声有色，当时就觉得，哎呀，原来管理工作这么简单，车

间主任真好当。” 车间主任“跌”回技术员 随着工作的深入

展开，杨会亮看到了事业单位在管理和经营上的不足，车间

主任的工作也渐渐步入了瓶颈：老同志对新观点的不接受，

新同志只听老同志的话而不听他的话⋯⋯这个时候，沈阳化

工研究院一位副院长在日本进修完工学博士回国，抓起国家

染料工程项目，把先进的科学技术和先进的管理理念、技术



带进来，创办了精细化化工产品开发中心，并成立以高科技

产品C F 351为龙头的高新企业。 两个选择摆在杨会亮的面前

：继续留在事业单位，做车间主任；到已经转制成为企业的

工程化研究中心，再从一名基层操作员干起。他分析事业单

位的前景：知识分子成堆，显现不出来自己，复杂的人际关

系⋯⋯这些都不是自己想要的，他想在沈阳闯出属于自己的

一片天空，在钟情的化工技术领域有所建树。 后退一步能跳

得更远 新的环境、新的同事，虽然一切都很陌生，杨会亮仍

然凭借自己过去的技术经验，在不到半年的时间里再一次从

基层操作员升职为新企业的车间主任。这一次没有老员工的

帮忙压阵，杨会亮体会到了领导者的艰难。 “新企业的基层

操作员以一些下岗工人和高中毕业生为主，我那个时候才24

岁，很多员工都长我一辈，刚毕业的高中生虽然没考上大学

，仍然心高气傲，管谁谁不服，工作开展得举步维艰，影响

到了公司的效益。” 这种情况持续了半年，半年里杨会亮想

尽办法去改善，但收效不大。无奈之下，公司领导作出了分

级统一管理的决定，将原来3个车间主任各管自己手下兵的模

式调整为3个人分管生产、技术和管理的模式，杨会亮又回到

了自己擅长的技术岗位，专心研究起技术工作。 杨会亮说：

“那个时候才真正意识到了自己在管理方面的欠缺，这个车

间主任我承认我当得很失败。因为我的关系，公司内部还对

管理模式进行了调整，我很内疚，不得不承认，我输了。” 

学习了才知道有不足 一年的时间转眼过去了，2001年秋天，

杨会亮因为专项技术研发成功被提升为主抓技术的副经理。

“2002年的秋天，公司急需培养一批能够从事管理工作的高

级技术人员，便将我和另外5名从事管理工作的同志送到东北



大学攻读E M B A（在职工商管理硕士），我是惟一一个从技

术直接跨进管理大门的人。生产作业管理、组织行为学、人

力资源管理等13门科目让我知道：原来一直认为很单纯的管

理工作竟然如此复杂，里面还有这么多学问。” “韩流”瞬

间吹醒了头脑 2004年7月份，杨会亮拿到了东北大学工商管理

硕士毕业证书，一边在学校学习，一边把学到的知识应用到

工作中，他的管理工作越做越顺。与此同时，新纪化学与韩

国东洋制铁化学株式会社进行合作生产，成立了全亚洲第二

个年产2000吨氰酸钠的生产厂欣向化学有限公司。 杨会亮以

欣向公司副总经理的身份去了韩国仁川交流访问，韩国人对

待工作严谨的态度、工厂高度的机械化和基层员工的高素质

深深地触动了杨会亮。负责接待他的韩方企业工厂长全载德

先生告诉他，在韩国，统筹规划是企业生产和生存的第一要

务，一个新的生产项目从一开始立项、规划、审批到与安全

、环保、消防等各个部门的协调都在计划之中⋯⋯ 一周的韩

国仁川之行，让杨会亮在企业管理和生产统筹方面又长了见

识，回国后所带的新项目按期完成，赢得韩方和总公司的好

评，让韩国企业看到中国企业的素质和实力。 带着感恩心不

离不弃 对于自己未来的职场规划，31岁的杨会亮想的不是很

多：“我从来没想过要离开公司。我18岁来到沈阳，从一个

一无所有的小孩儿到现在有了事业、家庭、房子、车；从一

个基层工人到一个企业副总，一直都是公司在培养我。为了

我改变公司管理体制、送我去念工商管理硕士、给我去韩国

学习的机会⋯⋯一个企业想要真正培养出一个人才，需要下

多大的血本呀。现在的年轻人常常接受了企业的培养，有了

能力之后就跳槽争更好的待遇。我觉得咱们中国人的传统不



应该舍弃，感恩的心一定要有。” 100Test 下载频道开通，各
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